

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander. Año IV. Número 1.302

Director: DON JOSÉ ESTRANI

Sábado 19 de noviembre de 1898

## Academia de segunda enseñanza

dirigida por el Licenciado DON AMADEO GÓMEZ ALVAREZ  
MARINA, 1, 2.ª IZQUIERDA

**Carlos M<sup>o</sup> Conachy**  
DENTISTA  
MUELLE, 34, 2.ª DERECHA

### Ferrocarril de Santander á Bilbao

ANUNCIO

Terminándose en 31 de diciembre del año actual el arrendamiento de los kioscos-cantinas que esta Compañía tiene instaladas en las estaciones de Valmaseda, Carranza, Gibaja, Marrón, Tretó, Gama, Beranga, Hoz de Anero Orejo y Solares, se ha acordado anunciar concurso para nuevo arriendo de dichas cantinas durante todo el año de 1899.

Las proposiciones pueden hacerse para el arriendo de una ó más cantinas y se dirigirán por carta á esta Dirección durante todo el mes corriente.

Los precios y condiciones para el arriendo se hallan de manifiesto en las oficinas del Movimiento en Zorroza y en la estación de Santander.

La adjudicación ha de hacerse el día 1.º de diciembre y los arrendatarios deberán ocupar los kioscos desde el día 1.º de enero siguiente.

Bilbao 4 de noviembre de 1898.—El director gerente y facultativo, V. Gorbeña.

## Disfrazados de cordero...

Dice Mr. Chamberlain que la alianza anglo-sajona tiene por objeto garantizar la paz y la civilización.

Hasta ahora los ingleses no parecían, ni mucho menos, tan amigos de los americanos; más aún; en los principios de la guerra contra España, el público que acudía en Londres á las representaciones teatrales en los circos de verano llevaban en el ojal de la levita nuestros colores nacionales y aplaudía con entusiasmo la bandera española que aparecía en la escena de uno de ellos; hoy las cosas han cambiado totalmente y ya se declara sin rebozo por unos y otros el lazo que los une y los servicios que se han prestado.

Miles, el generalísimo yanqui, dijo en un discurso recientemente pronunciado en Nueva York que nunca como en esta guerra se habían puesto más de relieve las simpatías de la madre patria inglesa con los buenos servicios prestados á los Estados Unidos facilitando su obra, y lord Chamberlain, por su parte, declara terminantemente que la alianza es un hecho de todo punto realizado.

Hay, pues, en el mundo político un nuevo elemento que ha de pesar mucho en las relaciones internacionales de los pueblos.

La triple alianza abrumaba á Europa con su enorme poderío militar: la duplicación de Francia y Rusia contrarrestaba algo ese poder; pero el campo de operaciones de una y otra no pasaba del viejo continente europeo: la nueva duplicación anglo-sajona se impone á las otras alianzas por sus formidables fuerzas de mar y su extenso radio de acción, que comprende el Atlántico y el Pacífico, y, sobre todo, el Mar de China, donde el problema del Extremo Oriente exige una nueva combinación entre los pueblos de Europa, que fácilmente transformará las actuales alianzas en otras donde los factores serán distintos y, quizás, mayor en número, pues descaídas de aquel Italia y Austria, que no tienen allí posesiones ni, al parecer, las ambicionan, los intereses de las demás potencias parecen comunes entre sí y opuestos á los de los anglosajones.

De aquí se infiere cuán sangrientas resultan las palabras de lord Chamberlain, de que esa alianza de Inglaterra y los Estados Unidos tiene por objeto mantener la paz y la civilización del mundo, cuando, muy al contrario, parece llamada á producir una conflagración universal; sin ella no hubieran los yanquis ensangrentado las aguas de Cavite y de Santiago; no hubieran inducido á los tagalos á rebelarse contra España, ni estarían planteados los problemas de Cuba y Filipinas, que todavía tardarán en resolverse, pues aun cuando cese en ellas la soberanía de España, ni los rebeldes han depuesto las armas ni es fácil las depongan sin disturbios y guerra; y, por último, no alentarían á los enemigos de nuestra paz y de nuestras libertades, cubriéndose el empréstito carlista por los banqueros ingleses contra todas las leyes de la neutralidad.

Esa alianza, que es la de la pantera y el chacal, quizás sea el principio de una lucha de razas que, con escarnio de la civilización y mengua de la humanidad, nos haga volver á los siglos de la barbarie.

Por de pronto no disimula sus planes de ambición contra esta pobre España tan decayda.

## Ráfagas políticas

Ando buscando recortes y no he podido encontrarlos... Me resigno. Es el hallazgo uno de tantos deportes... como puede cultivar un sportman cualquiera...

(Esto, si no es verso, es verdad.)

Sportman de la sintaxis lo es etalquier, y... quién no se presta á serlo? Unicamente, lector, el que crea, en general, que el hombre es un animal de los de marca mayor.

Leo en un diario de Madrid que de la provincia de Madrid es Pozuelo.

Al leerlo me dije: ¡Aigo se pescal! Vaya si es la noticia, noticia fresca!

En El Liberal leo: Agitación carlista.

En verdad, he sentido de todo corazón... ¿El qué?—¿Que haya ocurrido... tamaña agitación! Y que sea carlista...

Hay quien dice que los carlistas están al caer... Pues les juro por quien soy, aunque todo lo echo á risa, que no he de caer hoy...

Es cosa muy grave, ¿no? lo que pasa en la nación con lo de la comisión de París.

¿Qué pasa?—La censura... ¡Ah!

El Liberal publica un artículo titulado: En todas partes, cuecen habas.

¡Si! Pues es una idea archividua convertir los salones en cocina, pues por muchas razones creo que eso no se hace en los salones.

Lector, cuando leas esto, su autor estará en San Felú de Llobregat.

Y aun no sintiendo interés, lector, esté ha de exclamar: donde ese se encuentra, es en donde debía estar.

## Las Cámaras de Comercio

En el tren que por la línea de Bilbao sale á las 5 y 35 de la tarde marcharon, como hablamos anunciado, nuestros queridos amigos don Antonio Fernández Baladrón, don Enrique López Doriga y don Faustino Odriozola, que llevan á la Asamblea que ha de celebrarse en Zaragoza la representación de la Cámara de Comercio de Santander.

Los comisionados llevan las conclusiones siguientes: «Entiende esta Corporación que los males de la patria tienen su origen, entre otras causas, en una principal, que es el falseamiento del sufragio, de donde irradian la mala administración y la inmoralidad que invade todas las manifestaciones de la vida del país.

Cree, por tanto, la Cámara, que se hace preciso en primer término volver á su pureza el sistema representativo, recobrando para las clases contribuyentes el derecho al sufragio, de que en la práctica se ven ahora privadas por el caciquismo triunfante.

Y siendo los presupuestos la base más importante de la buena marcha administrativa, deben exigir los contribuyentes que se reserve á sus representantes la facultad de señalar los gastos del Estado y los impuestos con cuyo producto hayan de satisfacerse.

Luego, como complemento y sin fundamentarlos, pues se reserva la comisión el hacerlo verbalmente si fuere preciso, propone la Cámara á la Asamblea las soluciones de gobierno que estima de urgente y precisa adopción si el país ha de recuperar su perdido bienestar.

Sistema representativo. Es preciso adoptar medidas para que los Municipios, como el Congreso, representen exactamente las necesidades del país, dando mayor representación de la que hasta aquí han tenido á las clases contribuyentes.

Deben suprimirse las Diputaciones provinciales, pasando los servicios que éstas tienen á su cargo, á los diversos Centros establecidos.

Al Congreso compete exclusivamente la votación de los Presupuestos, comenzando por el de ingresos, dedicando con preferencia sus sesiones á este importante deber y versando la discusión tan sólo sobre las reformas ó enmiendas que se pretendan introducir en el inmediato anterior.

En el Senado, que no tendrá intervención en la Ley de Presupuestos, encontrarán representación los funcionarios retribuidos de los diversos órdenes, como el clero, la milicia de mar y tierra, la magistratura, el profesorado, etc.

Administración municipal. Amplia descentralización para los servicios locales, pero igualdad en todo el país para las medidas de orden general y también iguales procedimientos para los impuestos de carácter nacional.

Deuda del Estado. Liquidación general de los débitos del Tesoro, creándose una Deuda única, á cuyo servicio se destinará la suma que preferencialmente permitan las fuerzas contributivas del país.

Contribuciones. Deben gravarse todos los productos del capital, procurando llegar á la igualdad de tributación. Los productos del trabajo contribuirán también, pero en menor proporción que aquéllos.

Aduanas. Conforme con la indicación hecha para no tratar cuestiones arancelarias, no creemos faltar á los propósitos que inspiran el acuerdo, al recomendar se consigne que, una vez que no tenemos posesiones tropicales, se celebren pactos con las Repúblicas hispanoamericanas, sometiéndolos al informe de las Cámaras de Comercio, con el fin de cambiar con ventajas mutuas sus productos con los de la Península.

En cuanto á las Ordenanzas de Aduanas es preciso se reformen, desapareciendo la multitud de

tabas que se imponen al comercio y de que cesa toda responsabilidad para el adquirente desde el momento en que hayan sido satisfechos los derechos arancelarios de las mercaderías importadas ó exportadas.

### Tribunal de Cuentas

Debe fijarse á este servicio un plazo que no exceda de tres años para el examen de las cuentas: de otro modo y si han de seguirse los procedimientos actuales es preferible su supresión.

### Navegación

Primera á la construcción de buques. Prevenir á la navegación de altura, que se duplicará para los servicios periódicos y regulares. Separación de la marina mercante de la de guerra.

### Cuerpo Consular

Exigir cumplan los Consules con las disposiciones referentes á la redacción de memorias comerciales, publicándose con rapidez y regularidad y poniéndolas á disposición del comercio. Designación de agentes comerciales en los principales Consulados, pero prohibiéndoles hacer negocios por su cuenta, al ponerse al servicio de Sociedades ó particulares.

### Ejército

Sin perjuicio de premiar los actos de verdadero mérito, deben reducirse en lo posible los cuadros, sosteniéndose tan sólo las fuerzas armadas que exija la eficaz defensa del territorio. Las condecoraciones deben ser honoríficas para la oficialidad. Deben cerrarse temporalmente las escuelas militares.

### Marina

También sin perjuicio de premiar actos heroicos, deben reducirse los cuadros, suspendiendo por ahora las construcciones navales, excepción hecha de las que se estimen necesarias para la defensa de nuestras costas. Deben entregarse los Astilleros oficiales, con excepción de uno dedicado á reparaciones á la industria particular.

También procede el cierre temporal de las escuelas navales.

### Administración de Justicia

Reforma de los Tribunales, dándoles independencia del poder político. Radicales alteraciones en la organización del Jurado, ó, en otro caso, suprimirlo. Restablecimiento de los Tribunales Mercantiles.

### Instrucción pública

Instrucción primaria gratuita y obligatoria. Maestros pagados por el Estado. Limitación del número de Universidades y creación de Escuelas de Artes y Oficios, de Ingenieros y de Electricidad.

### Obras públicas

Conceder facilidades de todas clases para la construcción de pantanos y canales de riego y de navegación. Estimular la extensión de la red ferroviaria, exigiendo á las Compañías que con sus combinaciones de tarifas se abstengan de beneficiar á unas comarcas ó localidades en perjuicio de otras.

### Empleados

Una ley especial debe reglamentar el ingreso, ascensos y categoría de los empleados civiles.

### Monopolios

Procede la denuncia de los que funcionan, pues su concesión equivale á contesar la impotencia del Estado para administrar sus rentas. Tales son las conclusiones que en nombre de la Cámara de Comercio de Santander, y por su encargo somete á la superior decisión de la Asamblea la comisión que suscribe.



## MARINA

### A SUSILLO

En el vago silencio de la bruma, del perdido horizonte en el oleaje, se escucha de la mar el oleaje deshecho en blanca tremulenta espuma. El astro rey su resplandor esfuma de las nubes envuelto en el ropaje, mirando cómo surca en níveo encaje la gaviota su pesada pluma. Las aviladas olas cristalinas reflejan las imágenes aquellas como sombras de esfides y ondinas. En el pálido a'bor de las estrellas las misteriosas máyadas marinas murmuran en silencio sus querellas.

Fernando de Anton.

## Galería Montañesa

19 DE NOVIEMBRE

### Padre Domingo Pérez

Después que se cruzaba una espesa aboleada de castaños y robles y se trasponía una sierra, no muy alta pero sí de áspera subida, apareció á los ojos del caminante en un valle no muy ancho y cerrado al Norte por la escarpada costa cantábrica, el pintoresco pueblo de Ubiarco, que á pesar de su humildad y de lo escondido que se encuentra, ha merecido que uno de los más notables poetas castellanos de nuestros tiempos cante la sublime grandeza del mar al precipitarse por la ansenada de Santa Justa y estrellarse contra las rocas de sus orillas.

Allí nació, en el siglo XVII, un piadoso varón, notable por sus virtudes, quien á la par que aprendió á ser humilde á la vista de la pobreza del pueblo, templó su alma para las grandes luchas, tomando ejemplo de aquellas olas gigantes que hierven y se arremolinan en movimiento perpetuo entre las peñas y los escollos puntiagudos de los cantiles de la costa.

Fue aquí el Padre Fray Domingo Pérez, religioso dominico, quien después de los estudios reglamentarios recibió el hábito de la Orden de Predicadores en el convento de Santa María de Triano.

No creyó el modesto hijo de Ubiarco que debía limitarse á la vida tranquila y asegurada de su convento, por lo cual pidió que se le incorporase á las misiones de Filipinas, y una vez llegado al Archipiélago se le destinó á la cura de almas en Orión, provincia de Bulacan, confiándosele después la evangelización de los Indios Zambales.

No es tarea sencilla, dice un notable Prelado

montañés, expresar en compendioso relato sus trabajos apostólicos en este período de su vida, y los copiosos frutos que de ellos se siguieron. Como, en efecto, encerrar en la estrechez de un artículo sus frecuentes correrías á lo más áspero y abupto de la cordillera de Zambales, su predicación continua á aquellos salvajes, sus raras indicaciones para hacerles más respetables los sagrados deberes del cristiano y palpables las ventajas de la vida civil á la sombra y bajo la protección del estandarte de Castilla?

Las penalidades que el Padre Domingo Pérez sufrió en aquella apostólica tarea fueron grandes y sin cuento, faltándole á veces hasta el sustento indispensable para reparar sus fuerzas decayidas en tan impropio trabajo y siéndole en ocasiones enemigas las tribus de indios entre quienes vivía y procuraba de un lado evangelizar y de otro civilizar y ponerlos bajo el dominio español.

Dominaban entre aquéllos, que eran de una de las razas más feroces del Archipiélago, algunos régulos que viendo mermada su influencia y por tanto el número de sus esclavos por las predicaciones del religioso dominico, determinaron desahacerse de éste, procurando su propósito á mediados de noviembre de 1833, en que le dieron muerte á saetazos, viniendo así el Padre Domingo Pérez á ser mártir por el amor á España y por la fe que defendía.

## DE LA GUERRA Y LA PAZ

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL  
Madrid 18—12:30 t.

### De potencia á potencia

Hoy contesta *El Imparcial* á un suelto publicado por el *Herald*, de París, que llamó antipatriótico á aquél.

*El Imparcial* dice que quiere saber si los periodistas yanquis recogen las injurias que hacen en el terreno de los caballeros.

Madrid 18—3:10 t.

### Agradecimiento

Hoy estubo en Palacio la viuda del general Santocildes, con objeto de dar las gracias á la Reina regente por el acuerdo de dar sepultura en el panteón de Atocha al cadáver del bravo militar muerto en la acción de Peralejo.

RICARDO.

## LOS AUTOMÓVILES

Señor don José Estrani.

Mi querido amigo: Sé que algunos han calificado de tontería el humilde escrito titulado *Pienso*, que, tuvo neto la bondad de publicar hace pocos días en su popular periódico. Si reconocen mi buena intención no ha de molestarme el calificativo adjudicado á mi escrito, con tanto mayor motivo cuanto que mis cálculos serán muy pronto confirmados por los hechos en otra población que no se duerme sobre sus laureles, como lo demuestra una noticia que leí anoche en varios periódicos y es del tenor siguiente:

SE VA A ESTABLECER UN SERVICIO DIARIO DE COCHES AUTOMÓVILES ENTRE BILBAO Y VITORIA.

Por lo que se ve, los activos bilbaínos ya lo piensan y no necesitan que se les recuerde que quien da primero da dos veces.

¡Habrá medio de que podamos decir con verdad, muy pronto, que se ha establecido otra línea semejante entre Santander y Burgos?

Se reitera suyo obligado amigo  
Un pasiego.

Madrid, noviembre 16 de 1898.

## El ejército de la paz

El siguiente artículo, tomado de *La Lecture pour tous*, preciosa publicación de la casa Hachette y Compañía, de París, nos viene tan como un bálsamo al dolo, que no puedo menos de traducirlo y enviárselo á sus lectores, señor director. Muchos ejemplos como ese nos hacen falta seguir y no maldades y simplezas que, según dice el mismo artículo, también por allá las hay y á calderadas. Lean con detenimiento nuestros agricultores el artículo, que tiene más miga que la que aparenta; y ese núcleo de gente joven y dueños de fincas en las aldeas, á las que apenas sacan un interés escaso para vivir, vayan viendo de explicar algunas de las cosas puestas en práctica por nuestros vecinos, á las cuales nos parecemos en tan antiguas cosas.

J. Light.

«Una nueva fuerza social.—Los sindicatos agrícolas»

Alejandro Dumas decía que Dios había creado el paraíso para que el extranjero no pudiera nunca saber á qué atenerse respecto al francés. Nada más cierto. Cualquiera que desee hacerse una idea de lo que son las masas francesas, y sobre todo las rurales, por lo que se oye decir en París, se arriesga á caer en el error más profundo. Se imagina que Francia es un país de *desarraigados*, la provincia un gran depósito de *caciques* y que la multitud no tiene más que malos pastores que la dirijan.

No hay nada de eso. A pesar de la indiferencia de los intelectuales, de los psicólogos, de los políticos de oficio, extraño rumor ha llegado hasta París... La provincia está, pues, habitada! Los rurales existen y tienen conciencia de su existencia! Se perciben de que tienen intereses comunes y de que esos intereses están amenazados; se agrupan, se organizan, forman sindicatos, cooperativas, créditos mutuos, sociedades de socorros, agencias aseguradoras, cajas de ahorros, unen en común sus pequeñas economías, sus brazos, sus máquinas y cosechas.

Fundan casas sindicales, restaurantes y tabernas, donde se discuten los intereses profesionales; donde se explica que esos intereses son idénticos para el grande, mediano y pequeño propietario, y hasta para el obrero agrícola; donde se cuentan y se valúan por millones de hombres el número de los trabajadores de la tierra, desde las llanuras de Flandes hasta las mesetas de Lannemezan; y, por fin, donde se dice que ha llegado la hora de hacer oír sus quejas.

Hasta ahora la lucha social parecía circoscripta á dos clases de la sociedad; de una parte, los capitalistas que no trabajan; y de la otra, los proletarios que trabajan, y son los

más. De un lado los burgueses, del otro los socialistas.

Pero hé aquí una tercera clase olvidada, la de los propietarios que trabajan, que entra en escena, viéndose que es la más numerosa. Hay una democracia rural.

Largo tiempo se ha estado dudando de ello. Desde diez años hace que un hombre en París, centinela avanzado de ese ejército, Mr. Kergall, daba la noticia, y hasta en el seno de la comisión extraparlamentaria para la reforma de la contribución é impuesto territorial, repetía infatigablemente: «Es preciso hacer algo por los rurales, pues ya se van organizando silenciosamente y acercándoseos!»

No querían hacer caso. Pero el rumor crecía y ya se hacía sensible. Otros le habían oído. Un día Mr. Boucher, ministro de Comercio, exclamó en el *Musée Social*: «Un hecho nuevo, de importancia capital, acaba de ocurrir en Francia: la aparición de la cooperación en el mundo agrícola.» Otro día Mr. Coehery anunciaba á la Cámara el resultado de la deliberación de mil sindicatos agrícolas: *Mil Sindicatos agrícolas!* Pero eso existía?

Luego M. Paul Deschanel hizo resonar en la tribuna estas palabras: «La asociación agrícola es ya un mundo nuevo que sale de silenciosas profundidades; es el siglo XX que se levanta delante de nosotros!»

Por fin Mr. Méline hace pocos meses afirmaba en el *Musée Social* lo que sigue: «De ese mundo agrícola, que se ha tenido durante mucho tiempo por apegado á rancias rutinas y desprovisto de toda iniciativa, ha salido la chispa que debe regenerar el mundo moderno.»

«¿Cómo, pues, se ha hecho tal cosa? Sencillosamente.»

Una tarde de 1884 acabábase de votar en el Parlamento la ley sobre los Sindicatos profesionales. Léase el texto: «...asociaciones formadas para la defensa de los intereses profesionales, industriales, comerciales...» ¡Y agrícolas!—gritó una voz.

—¡Sí, por cierto, ¿por qué no?—respondieron. Y á aquella ley, hecha únicamente para los obreros, agregaron la palabra *agrícolas*, extendiendo su beneficio á millones de franceses olvidados hasta entonces. Se hizo aquello como se le echó una limosna á un pobre. Pero aquel céntimo era un grano de trigo que caía en tierra admirablemente preparada.

La hora era crítica para la agricultura francesa. Los productos extranjeros invadían los mercados franceses; la flojera era dueña de las viñas; una nube de especuladores vendía por las aldeas abonos químicos falsos, conduciendo la ciencia agrícola á una verdadera banquerota, pues el aldeano á quien engañaban una vez con un abono falsificado se negaba á probar otros mejores y no quería seguir los progresos de la Agronomía. Se sentía verdadera necesidad de unirse para conjurar tanto peligro.

(Se continuará.)

## El "Notre Dame de Salut"

### Desembarque de tropa

A la nueve y media de la mañana próximamente comenzó ayer el desembarque de repositados. Desembarcaron los soldados con trajes de paño y gorras de paño con sus correajes y armamento.

Lo hicieron en esta forma las compañías 1.ª, 2.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª del batallón de Sicilia, habiendo quedado la 3.ª en Cuba por no haber podido embarcar más fuerza el *Notre Dame de Salut*.

Ciento cincuenta y nueve soldados y tres oficiales fueron conducidos al Hospital de María Cristina en coches de la Cruz Roja y los furgones de Sanidad militar condujeron 20 de ellos.

En camillas fueron trasladados 10 al Hospital militar de María Cristina y tres al Hospital de San Rafael, como sospechosos de tener iniciada la viruela.

Viene enfermo un capellán del ejército. Espirante fue desembarcado el médico mayor de Sanidad militar don José Cortina López.

El resto de la fuerza pasó á los almacenes que en Maliaño se han dispuesto para su alojamiento. Despedida ayer mismo la documentación necesaria, hoy embarcarán en el tren de Bilbao, á las 8 y 15 de la mañana, unos 600 hombres para Barcelona, Zaragoza, Vascos y Navarra, y encargado de la expedición irá un oficial del Gobierno militar.

En el tren del Norte de las 8:45 de la mañana saldrán unos 400 hombres para las provincias de Valladolid, Valencia, Extremadura, Andalucía y Galicia. A cargo de esta fuerza saldrán dos oficiales del Gobierno militar y dos del batallón de Estrella.

### Fallecido

En la travesía no ha ocurrido más defunción que la del soldado de que ayer dimos cuenta.

La salud en general de los soldados conducidos por el *Notre Dame de Salut* á este puerto, puede asegurarse que es mejor que de la ninguna de las expediciones anteriores.

### Faltas de prevision

Lo es, en efecto, que habiéndose hecho público que había viruela á bordo, aunque se reduza el número á un solo atacado y se den como sospechosos los demás conducidos ayer al Hospital de San Rafael, toda la tarde se permitiera penetrar á bordo del vapor *Notre Dame de Salut*, y permanecer largo tiempo, á toda clase de personas, hasta chicos.

A cuantas personas desde los muelles y desde la estación de Santander á Bilbao lo observaban, oímos lamentar este descuido, que pudiera producir una infección en el pueblo y llevar por todos los ámbitos de la ciudad la enfermedad.

No menos escándalo produjo el que del buque se arrojasen sombreros, ropas y mantas al agua, y que algunos botes fueran recogiendo estos efectos para introducirlos en la población, como se hubiera verificado si avisado el jefe de la guardia municipal de lo que ocurría no hubiera dispuesto que unos de sus subalternos se situasen á E. y á O. del muelle que ocupa el vapor y recogiesen, al saltar en tierra los botes, cuanto de tal procedencia intentasen desembarcar, como, en efecto, lo hicieron.

Seis tardos de ropas de las arrojadas del vapor *Notre Dame de Salut* fueron recogidos por la guardia municipal al tratar de desembarcarlos los botes que los habían recogido y fueron conducidos á la estación de desinfección.

La mejor desinfección de esas ropas es quemarlas, porque de este modo se esterilizan los gérmenes de microbios que puedan tener, y los

boteros, viendo que no utilizan el trabajo, no recogerán otras.

A pesar de lo despreciable de la mañana, en las primeras horas las señoras de la Cruz Roja estuvieron en el muelle distribuyendo caldos, leche, Jerez, bizcochos y cigarrillos a los soldados.

¡A la puerta del Tribunal!

Dice La Ilustración de Castro, bajo el epígrafe Que se corrija:

Se nos denuncia un abuso que merece pronta y radical enmienda, y sobre ello llamamos la atención de las autoridades y de la prensa de la capital.

En uno de los días de la anterior semana fueron de Castro a Santander, llamados por la Audiencia de la criminal, cinco individuos que habían de funcionar como testigos en la vista de una causa seguida por este Juzgado de primera instancia.

Terminado el acto, los aludidos pidieron la indemnización de gastos y se les contestó que no había dinero.

Correspondía percibir a cada uno de los siete testigos 20 pesetas.

Bajaron con el natural desconsuelo las escaleras de la Audiencia, y parece que en el portal hubieron de encontrar un prestamista que les ofreció el importe de sus dietas con un 20 por 100 de rebaja.

Los hombres, faltos de recursos algunos de ellos, aceptaron, percibiendo 15 pesetas cada uno. No cabe suponer que este negocio sea lícito y por eso esperamos de los dignos magistrados de la Audiencia de Santander, que, al tener noticia de tamaño abuso, sebrán poner coto para que en lo sucesivo no se repita.

Es un mal grandísimo para los pueblos que se celebran vistas de causas en la capital sin que la Audiencia cuente con recursos para indemnizar los gastos a testigos y jurados, pues hay infelices que por carecer en absoluto de aquellos, hacen el viaje andando y van sin una peseta en el bolsillo para atender en la ciudad a las más perentorias necesidades de la vida.

Y esto es injusto y nada humanitario. Si el Estado no cuenta con suficiente dinero para sostener la actual administración de justicia, que la modifique en forma que no se dé lugar a abusos como el que dejamos denunciado en busca del conveniente remedio.

Con estas deficiencias, que lo mismo alcanzan a testigos que a señores jurados, no es posible tener buena administración de justicia.

Los testigos que pudieran auxiliar al esclarecimiento de la verdad huirán del lugar de los sucesos, si pueden, ó negarán haber visto nada para no verse obligados a hacer viajes que, alejándolos de su casa, les obligan a gastar lo que necesitan, tal vez a caer antes de salir de casa en manos de un usurero que les presta al 200 por 100 lo necesario para el viaje, y después a la puerta del Tribunal mismo en poder de otro usurero que negocie sus dietas con un 25 por 100 de pérdida, como denuncia La Ilustración de Castro Urdales.

Así ve la administración de justicia perdiendo los prestigios, pues además, como no tienen conciencia todos los testigos del laberinto administrativo, atribuyen a los Tribunales ó sus subalternos la deficiencia.

LA AMBULANCIA DE LA CRUZ ROJA

En el tren de Bilbao, ayer a las cinco y cuarenta de la tarde, salió para Tudela la comisión de la ambulancia de la Cruz Roja de esta capital que asiste a las maniobras de la misma Asociación allí organizadas.

Lleva además de las camillas, materiales y de más que ya hemos dicho, el ciclo-camilla y un botiquín sobre ruedas de bicicleta, la bandera de la Asociación y bien provistos los camilleros de bolsos de aseo, cubierto, plato, fiambrera y cuanto pueden necesitar durante su permanencia fuera de la población.

En Bilbao se prepara un buen recibimiento esta noche a nuestra ambulancia y de Tudela se ha recibido también telegrama muy satisfactorio respecto a hospedaje y demás.

Anteayer marchó para Bilbao el cocinero de la Asociación con objeto de preparar ranchos para los camilleros y comidas para los señores socios.

Numerosas personas de todas las clases sociales acudieron al andén a despedir a la ambulancia y a la comisión de la Cámara de Comercio, que va a Zaragoza.

La ambulancia salió de su parque, en la calle de Santa Lucía, dirigiéndose con la banda de cornetas tocando marcha, por las calles del Martillo, Muelle, Ribera y Naos a la estación de Bilbao.

La fuerza de la ambulancia, con el carro en el que se llevaron los equipajes, volvieron también tocando marcha los cornetas a su parque.



NOTICIAS

AVISO

La Administración de este periódico solicita a los suscriptores de fuera de la capital que estén en descubierto en el pago de la suscripción, tengan la bondad de designar en ésta una persona que satisfaga los atrasos, ó bien pueden enviar el importe de los mismos en sellos de Correos ó libranza del Giro mutuo, evitando en esta forma el recargo que por giro tendría que aumentar esta Administración, al precio de tarifa.

Teatro

Anoche se representó en la última sección la humorada cómico-lírica en un acto, Los africanistas, obra ya conocida de este público y muy aplaudida siempre, tanto por el libro como por la música.

En ella se oyó con agrado a la señorita Alcázar; inició sus buenas dotes el actor señor Lepantaleón; caricaturó bien el tipo de cómico de la lengua gallega el señor Ibarola; no dejó nada que desear en el suyo el señor Redondo; demostró de nuevo que sabe cantar con arte el señor Puchol, y cadyvaron los demás con los coros y la orquesta a que saliera la obra bien representada.

La entrada fue escasa en la primera hora, muy buena en la segunda y buena, sin muy, en la tercera.

FUNCIONES PARA HOY POR SECCIONES

A las 8 en punto: El Mantón de Manila. A las 9 y cuarto: Los Africanistas. A las 10 y cuarto: La Reja.

Ayer mañana, cuando empezaba el diciembre, que de soldados en el vapor Notre Dame de Salu entraba en el puerto y fondeó en la boya de la casa, el vapor Colón, que mañana saldrá de este puerto con la correspondencia para Cuba.

En la Travesía de San Sebastián, núm. 9, guardilla, vive un pobre hombre con seis hijos, ninguno en disposición de ganar un real y careciendo en absoluto de recursos para alimentarlos.

Ayer a las cinco y media de la tarde vieron que un hombre había tomado unas botas de las que tienen colgadas para muestra en la portada de la tienda de calzado de don Agilino Ramos, en la calle de la Blanca.

Un hermano del señor Ramos salió precipitadamente y pudo alcanzar al rata, pero éste sacó una navaja, con la que amenazó a Ramos, a pesar de lo que fue detenido y conducido a la prevención.

Allí manifestó llamarse Bonifacio Echevarría Ibarzábal, de 18 años de edad, natural de Bilbao, y negó haber hurtado las botas, que él había comprado a un hombre.

Bonifacio salió anteayer de la Cárcel, en donde estaba recluido por hurto. Manifestó que la navaja la había tirado en el sitio que lo detuvieron y, en efecto, allí se encontró.

Anoche quedó en el Principal y hoy pasará a la Cárcel.

Se advierte al público que el día 30 de este mes concluye el plazo de presentación de solicitudes en la secretaría del Ayuntamiento, para aspirar a las ocho dotes de 500 pesetas cada una que han de sortearse el día 5 del próximo enero.

Las condiciones que deben reunir las aspirantes constan en el edicto publicado en el Boletín, y que está expuesto al público en los soportales de la Casa Consistorial.

Tienen derecho a ser incluídas todas las solteras de 14 a 36 años, aunque vivan sus padres, con tal que sean de legítimo matrimonio, vecinas de este término municipal, pobres y de buenas y honestas costumbres.

Ayer fueron denunciados por la guardia municipal 12 cubiles, 10 cubres y dos bodegas que no reúnen condiciones de habitabilidad, y dio nueve partes por infracción de las Ordenanzas municipales y bandos de buen gobierno.

La Sociedad Española de «La Equitativa», ha pagado durante el mes de octubre último, las siguientes pólizas:

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Don Luis Tassier y López (7.500), Don Andrés Quiñones y Domínguez (3.745), Don Marcelino Martín Sánchez (14.889), Don Ricardo Keller (12.500), Don Cuthbert Burnap (30.630).

Total pesetas 59.214

La Cruz Roja

Suscripción para atender a los soldados repatriados:

Donativos en metálico

Suma anterior, 34.460,58 pesetas.—Entrega de don Braulio Galán por cuenta de don Juan Galán, residente en Méjico, 100; cantidades recandadas por don Pablo Rivas en los pueblos de Villaverde, Pontones y Omoño, 5575.—Total pesetas, 34.616,28.

Continuará.

Donativos en efectos

Don Pablo Rivas, socio de la Cruz Roja de Solares, ha enviado 352 carritos de leche, los cuales ha recogido entre los caritativos é incansables donantes de los pueblos de Villaverde, Pontones, Omoño y Omoño; donña Manuela Bustamante, viuda de Gallo, 20 cuartillos de leche; señora viuda de Abarca, 20; de Ampuero, 20; señora de don Emilio Linaero, uno y medio.

De las 5775 pesetas recandadas por don Pablo Rivas, fue socorrido por dicho señor con la cantidad de 3 pesetas el soldado repatriado del pueblo de Hoz de Anero Eduardo Fernández Sañudo.

Caridad

Un apreciable escrividor de EL CANTÁBRICO nos suplica que llamemos la atención, de quien corresponda, sobre un tristísimo espectáculo que una infeliz mujer enferma ofrece diariamente a los habitantes de Barcenilla, en Piélagos; Trátase de una joven mendiga, Bibiana Bonachea, de edad de 24 años, que hace días fue recogida por unos caritativos labradores, y que padece frecuentes y violentísimos ataques epilépticos, golpeándose durante ellos de tal manera, que si nadie acudiera en su auxilio llegaría a causarse la muerte.

A consecuencia de heridas que se causó durante uno de esos accesos, ingresó en el hospital y allí estuvo hasta que se curó.

Después emprendió su calvario hasta que la recogió la familia de Piélagos, a quien antes he aludido y con ella permaneció esperando que resolviera el Alcalde de aquel Ayuntamiento, a quien se ha dado conocimiento del caso.

Rodeada de gravísimos é infinitos peligros esa pobre mujer si se la abandona, lo natural es que la caridad oficial la recorra y se encargue de ella, sosteniéndola hasta su completa curación ó su muerte.

La indiferencia sería hasta criminal.

Tropezar es!

Un carretero guiaba un carro de bueyes por la calle del Sol, y al llegar frente a la casa número 4 de dicha calle, el toldo del carro tropezó en el alero del tejado, arrancando una viga y derribando una chimenea.

El carretero ha sido denunciado. Ahora falta que deba denunciarse el tejado por demasiado bajo, pues el toldo no podía subirle.

Aviso al público

La empresa del tranvía Urbano tiene el honor de participar que, a partir del día 24 del corriente, el servicio a Peñacastillo queda modificado en la forma siguiente:

Salida de Campogiro, a las 6:30, 8:5, 9:40 y 11:85 de la mañana, y a las 2:30, 3:17, 4, 5:43, 6:27 y 7:13 de la tarde.

Salida de Puertochico, a las 7:15, 8:55, 10:30 y 12:30 mañana, y a las 2:32, 3:10, 4:3, 4:55, 5:40, 6:27 y 8 de la tarde.

También y como vía de ensayo establecerá un servicio de tranvía entre las estaciones de ferrocarril de Bilbao y ferrocarril del Norte hasta la Plaza de Numancia, al precio de 10 céntimos.

Santander 18 de noviembre de 1898.—El administrador-delegado de los tranvías de Santander y del Sardinero.

Según nos comunica nuestro diligente correspondiente en Torrelavega, en breve contraerá matrimonio en aquella ciudad la bella señorita Lucía González Bravo y el distinguido joven don Antonio Salmónes.

Registro civil

Movimiento demográfico del día 18

Defunciones: Enrique Pérez Callejo, de 6 años; pueblo de Monte. María Susvilla González, de 40 años; Cuatro Caminos, 9, 3.° Joaquín Murraya Ibañez, de 74 años; Asilo de los pobres.

María Villanueva Lavín, de 51 años; Hospital civil. Pedro Sánchez Ruiz, a bordo del vapor Notre Dame de Salut. Rafael González Alonso, de 10 meses; Martillo, 3, 1.°

Matadero ROMANO DEL DÍA 18

Reses mayores, 17; menores, 20, con 3.849 kilos. Cerdos, 5, con 411 idem.

Mareas para hoy 19

Bajamares a las 6:49 de la mañana y 7:19 de la tarde. Bajamares a las 00:00 de la mañana y 1:16 de la tarde.

Cuanto pasas, y ayer fueron muchísimos, con motivo de la llegada de repatriados, por la zona de Maliaño, notan el estado de fangosidad en que se encuentran todas las vías de la zona de ensanche.

Se hace preciso despachar inmediatamente la proposición presentada por el señor Gómez en la última sesión.

Males nerviosos.—Hipocondría

Empieza esta enfermedad del modo siguiente: el enfermo siente ligeras inquietudes por su salud; se fija é inspecciona su cuerpo, sus órganos y entrañas, sus excrementos y orines, observa escrupulosamente reglas higiénicas en su vida, hábitos, costumbres y en la comida que ordena; lee libros ó prospectos de medicina y les gusta hablar con los médicos. Está triste habitualmente y se aparta voluntariamente de los placeres pretextando ligeros contratiempos en su salud. En este caso la curación es breve y segura.

El primer período empieza con inquietudes morales vivas y continuas. El enfermo concentra su atención en la investigación de su mal y busca su remedio. Se entrega fácil y ciegamente a charlatanes y a comadres y a regímenes ó tratamientos impetuosos que agravan deplorablemente sus males al punto de aumentar su ansiedad moral.

En el segundo período esa ansiedad moral se eleva a su más alto grado; ya no hay intermitencias ni períodos en el malestar: el sufrimiento es diario y ofrece tres aspectos culminantes:

Si la neurosis se distingue por alteraciones digestivas, observa el enfermo dolor de estómago, dificultad de tragar y de mover el vientre.

Si son los órganos circulatorios los que dan carácter a la neurosis, el enfermo se siente atormentado de disnea extraordinaria y zumbidos ó ruidos de cabeza.

Si, por último, es general la sensación, el enfermo se ve acometido de inercia, postración, debilidad, sudores, dolor vago y trastornos intelectuales.

De no oponerse remedio, esos enfermos, como todos los nerviosos, en este período, sobrevienen alteraciones graves en algunos de sus órganos importantes, y los que no acaban dementes perecen por afecciones crónicas del corazón, cerebro, hígado é estómago, si bien resisten mucho antes de morir.

En cualquiera de los períodos descriptos pueden hallar remedio los enfermos empleando el ANTINERVIOSO HOWARD.

Cuatro pesetas caja botica. En Santander, calle de la Blanca, 15; Torrelavega, Plaza Mayor, 8; Reinosa, Mayor, 33.

Audiencia

En la Sección primera se celebró ayer el juicio oral de la causa, instruida en el Juzgado de Santofía contra el recluso en aquel presidio Joaquín Díez Barriolomé, acusado de haber dirigido al administrador de dicho establecimiento penitenciario un escrito anónimo hecho por él, dirigiendo al referido funcionario insultos y rasas injurias con motivo de haberle negado unos zapatos que le pidiera.

El señor Fiscal pidió se inpusiera al procesado, como autor de insultos é injurias a un funcionario público con la agravante 17, a 6 meses de arresto.

La defensa negó la participación del procesado en el delito que se le imputa, solicitando se le absolviera.

Enrique Sainz Pardo Soto y Federico Gutiérrez Castañeda, vecinos de Corvera y Ontaneda, han sido absueltos del delito de lesiones a José López y Antonio Cruz, mandándose deducir testimonio para que el Juez municipal de Corvera conozca de las faltas de lesiones leves sufridas por el Federico Gutiérrez y otros.

Francisco López Pardo, vecino de Arce, ha sido sentenciado, como autor de hurto frustrado de maderas del monte de dicho pueblo y por ser varias veces reincidente, en la pena de 2 meses y un día de arresto mayor.

La viuda de Marcelo Aguirre tiene repleto su establecimiento sastreño de los mejores géneros nacionales y extranjeros.

Los impermeables ingleses que esta casa confecciona a la medida son los mejores que se conocen.

Cada día es más esmerada la confección que es hace en esta casa. 80a80

COACOTILLA

Con un descaro inaudito propio de gentes cochinas, los yanquis resueltamente nos roban las Filipinas.

Y lo peor vive el cielo, lo que avergüenza decirlo, es que nos hacen firmar la afrenta de consentirlo.

No vale decir:—Corriente; defendernos no podemos; robados enhoramala, pero no lo firmaremos.

En seguida nos contestan los bandidos:—Bien está; no firméis, pobretes, pero la guerra continuará.

¡La guerra! ¿Cómo afrontarla para sufrir nuevos males? ¿Dónde están los armamentos? ¿Dónde están los generales?

Hay que suscribir á todo cuanto exijan los bandidos, y hasta es caso de conciencia mostrarnos agradecidos.

Si, porque si bien se mira, dados sus procedimientos, demuestran ser generosos y de buenos sentimientos. No es generoso el ladrón que, legislando á su modo,

no roba más que una parte pudiendo cargar con todo?

Con el mismo fundamento con que los derechos viola no puede también robarnos toda la tierra española?

Si el derecho es del más fuerte, los yanquis tienen derecho á apoderarse de España por la fuerza y no lo han hecho.

Estamos, pues, obligados á vivir agradecidos por nobles y generosos á los Estados Unidos.

Su conducta nobilísima nos libra de más quebrantos y aún somos dueños de la Sombrerera de don Santos!

Un negro que habitaba en uno de los arrabales de Nueva York ha hecho explosión. El hombre absorbía diariamente grandes cantidades de alcohol como quien bebe agua.

Hace días se llevó hacia la boca un papel encendido para apagarlo y (cataplum) se le inflamó el aguardiente que tenía en el estómago y estalló como un garrafón de ácido sulfúrico.

Gracias á que no tendría en el estómago más que el líquido que se inflamó. Si llega á tener, á medio digerir, garbanzos de los que algunas patronas suministran á sus huéspedes, de seguro hay desgracias personales entre los que hubieran estado cerca del negro explosivo.

La bella Otero ha estado en Monte Carlo según acaba ahora de leerlo y allí ocurrió un suceso que á contarlo voy para si hay quien quiera conocerlo.

Es sabido que un ruso la acompañaba, ruso que al parecer ya está en mal uso y yo no sé por qué, llena de saña, dos tiros disparó la Otero al ruso.

Causó esto en el Hotel alarma grave y en el pueblo un escándalo terrible y aún la causa del hecho no se sabe que, aunque no corrió sangre, fue sensible.

De nuestra mansueta está la historia llena de lanzas como el que ahora digo... Se debiera llamar Juana Tenorio pues siempre va el escándalo consigo! Pero ha sido una idea del infierno el quedarse sin ruso en el invierno!

En la Coruña ha sido pescado un pez espada de más de tres metros y medio de largo. Peces largos también los tenemos en tierra. Pero no son espadas. ¡Ni siquiera banderilleros!

Un periódico de la Coruña dice que ese pez tenía la espada torcida. ¿Tovida, eh? ¡Pues entonces, como la espada de Sagunto!

Leo: «De Rentería ha desaparecido el administrador de arbitrios municipales.» Y más abajo: «Aunque todavía no se conoce la filtración, dícese que es de importancia.»

«La filtración? ¿Qué será eso? Vamos, si que desaparecieron también los arbitrios.» Pero eso no es filtración ni es irregularidad... ¡Eso en la actual situación es una arbitrariedad!

Modestamente, sin bulla, sin decir á nadie nada se ha casado el gran Carulla el otro día en Granada.

Según mis informes, ella, la que el sentido le quita, su esposa ya, es una bella y elegante señorita.

Quando era el hombre soltero ser famoso se propuso y con paciencia y tintero la Biblia en verso compuso.

Hoy, con musa en casa, ya pondrá en verso cualquier día ¡la lista grande de la Lotería!

Un periódico anuncia que por disposición del ministro de Hacienda van á ser recogidos los medios duros antiguos. No me parezca mal. Todo lo antiguo debe ser mandado recoger. Ministros inclusive.

Pero eso de mandar recoger los medios duros antiguos, me parece una fantasmagoría del ministro de Hacienda.

Es como si yo dijera, verbi-gracia, que iba á vender mis fincas.

¡Ni yo tengo fincas, ni en España hay ya quien tenga monedas antiguas ni modernas de ninguna clase. Aunque me lo aseguren, no lo creo. ¡Al menos, si las hay, yo no las veo!

El Liberal de ayer trae un telegrama que dice: «El señor Estrafí ha telegrafiado á Darío Pérez transmitiéndole el acuerdo de EL CANTÁBRICO de costear los gastos del giro.»

¡Así se escribe la historia! ¡Ni yo telegrafé eso á Darío Pérez, ni el señor Navarro telegrafó eso á EL Liberal, según afirma. Los gastos del giro á que se refiere el telegrama, ascenderán á la enorme suma de dos pesetas cuando más.

¿Y en qué cabeza cabe que iba á comunicar yo eso á Darío Pérez por telégrafo? ¡Le hubiera mandado un propio!

El teatro todas las noches lleno que no cabe más... ¡Oh, divinos cielos, cómo caude la inmoralidad!

Más noticias telegráficas

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Madrid 18—12:30 t.

Lo que dice la prensa Se ocupa hoy EL Imparcial en la cuestión política y dice que existe una coalición secreta entre los señores Sagasta, general Weyler y Romero Robledo con objeto de impedir la subida al poder de los señores Silvela y Polavieja.

Dice que nadie sabe á qué atenerse acerca de la unión de los citados políticos, toda vez que el general Polavieja niega que exista.

El Liberal concede gran importancia á la Asamblea de las Cámaras de Comercio que ha de celebrarse en Zaragoza, y dice que se espera de ella la regeneración de España.

Añade que si la dirección de sus fuerzas se desvirtúa será el desengaño tremendo y la caída desastrosa, y también dice que la asamblea no debe ser política y debe tener cuidado especial en dejar fuera las cuestiones de clase y localidad.

Aconseja á los delegados prudencia y tacto y que tomen todos los acuerdos por unanimidad, dejando á un lado todos los asuntos en que todos los comisionados no estén contestes.

Termina diciendo que en el sentido de regenerar la patria todos los delegados deben ser reformistas.

Peticion

La Diputación provincial de Zaragoza tratará de elevar, según se asegura, á los altos poderes un mensaje de gran importancia en los momentos actuales, en que tanto se agitan los regionalistas.

Se trata de pedir la unificación de todas las Diputaciones aragonesas y un concierto económico igual al vigente en las Provincias Vascongadas.

Pide, en resumen, concesiones autonómicas, excepción hecha de cuando se trate de asuntos internacionales.

Madrid 18—3:40 t.

La opinión del Presidente

Ha negado el señor Sagasta que exista una alianza entre él y los señores Romero Robledo, Weyler y Canalejas, y añade que no sabe lo que hará cuando la paz esté firmada.

Quando le hablaron de una conjura de la que forman parte el marqués de la Vega de Armijo y los señores Gamazo y Moret, se echó á reír.

Confirma que no irán á Cádiz los Emperadores de Alemania, debido al delicado estado de salud de la Emperatriz.

Negó que se hubieran recibido noticias de las Visayas, y dijo por último que no se celebrará hoy Consejo de ministros.

De Cádiz

De aquella capital se han recibido noticias dando cuenta del disgusto que ha producido el que no vayan á aquella población los soberanos alemanes.

Acerca de esto se han hecho muchas cábalas, y la mayor parte de los habitantes de Cádiz creen que á razones de alta política se debe el no ir á Cádiz los Emperadores de Alemania.

El Gobierno preocupado

Se atribuye esta preocupación á los manejos de los carlistas, otros las atribuyen á las noticias que se reciben de las Visayas, que son muy graves.

Por último, dicen algunos que la preocupación del Gobierno la produce un asunto secreto.

Cuestión política

En los círculos políticos dicen que una vez firmada la paz se encargará del poder el señor Silvela.

En absoluto niegan la posibilidad de un Gabinete interino, sobre la base de los señores Montero Ríos y marqués de la Vega de Armijo.

Ocupándose de esta cuestión dijo un ministro, que lo que ocurrirá después de firmada la paz, ni el mismo Sagasta lo sabe.

LA CRUZ ROJA

Bilbao 19—12:30 m.

Viaje á Tudela

La ambulancia de Santander llegó á esta población sin novedad, siendo recibida cariñosamente por la Cruz Roja bilbaína, en cuyo sanatorio se aloja.

La subcomisión de Ampuero salió á la estación, con objeto de saludar á la ambulancia santanderina.

Extranjero

Madrid 18—3:10 t.

Desórdenes en China

De Londres comunican que se ha recibido un telegrama de Pekín diciendo que el populacho chino asaltó la misión católica que se halla establecida en Kusikar-chin, quemando el edificio de la misión y atropellando á los misioneros.

Se teme que estos sucesos produzcan cuestiones internacionales.

Asuntos internacionales

Telegrafan de Londres que las negociaciones entre Francia é Inglaterra se reanudarán en cuanto Mr. Cambon regrese á Francia.

Añaden que el discurso de lord Chamberlain ha producido gran impresión y que surge en Rusia la idea de que para cualquier evento deben hallarse prevenidos.

RICARDO.

Restaurant «El Cantábrico»

Fabricación especial de grabados sobre cristal.

Rótulos y alegorías para cafés, restaurants, escritorios, etc.

Muselinas de infinidad de dibujos. vidrios esme-

Maravilloso licor dental para quitar en el acto el más fuerte dolor de muelas. Despacho central, Pasaje Madoz, 6, entre-suelo, Barcelona.

# Tomás García

Calle del Banco de España

BILBAO

## DENTALINA OLIVERES

De venta: Droguería de Sres. Pérez del Molino y C. y principales farmacias. Frasco, 1 peseta.—Representante, don Julio Rivera Solís, Santander.



### CHARADA

Núm. 80

Prima cuarta, prima dos; prima dos, tercera cuarta; todo, primera segunda; pero pronto, sin tardanza que va a venir la maestra y es malo el genio que gasta.

Doña Solución.

### COMPRESIDO

Núm. 5

### Negro Letra Planta

Sociedad colilleros ambulantes.

### JEROGLÍFICO

POR VELLIDO DOLFOS frivolidadista de EL CANTÁBRICO



### SOLUCIONES

A LAS FRIVOLIDADES ANTERIORES

### A LA CHARADA

ESCARLATA

### AL COMPRESIDO

MAGALLANES

### A LA CHARADA EN ACCIÓN

PEÑASCARÓ

Han acertado las tres frivolidades: Revi Loesoj; Un vigía; Dos frailes novicios; Tertulia de Eduardo (eso se comprende sin estar en el reglamento).

Charada y charada en acción: Sergio Pataspri; Venancio y la Escobazo; Mercurio y Venus (Están bien); Yo.

Compresido y charada: El memo de Chapa; Dos Sanmigueladas; El Canariero; La burra garafona; Sindo el Oegato; Tertulia del Mercado; Pa-rejo el viejo; Petimetre (Están bien); Doctor Gar-gajo.

Compresido: El inquisidor. Charada: Un fraile franciscano; Doctor Lipendi; El Toxipiro; Doctor Sekua.

### TURNOS

Compresidos: Revi Loesoj, 70; Un vigía, 71; Dos frailes novicios, 72; Tertulia de Eduardo, 73.

### COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas en el día de ayer por los Corredores del Colegio de esta plaza.

Deuda 4 por 100 exterior, E y F.....	58-45
Idem ídem, C.....	59-00
Idem ídem amortizable, A.....	66-40
Acciones Banco de Santander.....	238-00
París vista.....	44-00
Londres vista.....	36-60 36-55
Idem 60 días.....	36-25 36-40
Idem al 28 noviembre.....	36-65

El Adjunto de turno, Julio Cortiguera.

### BOLSAS

MADRID	Día 17	Día 18
4 por 100 Interior.....	53 60	53 60
4 por 100 Exterior.....	58 45	58 50
4 por 100 Amortizable.....	65 35	65 25
Billetes hipotecarios Cuba 1898 1890	56 00	56 50
Océdulas hipotecarias 5 por 100	105 30	105 00
4 por 100	100 40	100 00
Acciones del Banco España.....	394 00	392 50
Acciones de la Arrendataria de Tabacos.....	224 50	220 00
Cambio sobre París 8 div.....	43 75	42 75
Cambio sobre Londres.....	36 50	36 15
Obligaciones de Aduanas.....	87 50	87 50
Obligaciones de Filipinas.....	64 75	62 00

### PARÍS

4 por 100 Exterior español.....	41 10	41 75
Bolsín de Madrid.....	53 65	53 75
Bolsín de Barcelona.....	00 00	00 00

## ANUNCIOS

### Conviene á todos

El pavimento más económico y de más duración es el MOSAICO HIDRAULICO, el único que evita las humedades, que tanto se sienten en la costa de Cantabria.

Para pedidos y demás detalles, fábrica de mosaicos de

### Venancio Valderrama

Burgos, 39 y 41, Santander

### Destilería modelo

### ELIXIR ANÍS RUIZ ZORRILLA

Único oxigenado, privilegio exclusivo. Grand fine champagne y cognac Domecq, \*\*\*, premiados con diez medallas de oro y plata, cuatro diplomas de honor y un diploma de gran premio.

### B. L. Domecq y Comp. éia

LIMÓN, 3, 5 y 7 Santander

### Laneria y colchonería

DE PEDRO CUESTA

BECEDO, 11

Gran surtido en lanas de Castilla á 25 pesetas arroba; colchones desde 15 pesetas. Miraguano para almohadas; pieles blancas y de color.

Se hacen colchones á domicilio por el acreditado maestro colchonero madrileño

### Piano

Se vende uno de mesa. En esta Administración informarán.

### Romana Gutiérrez

Profesora en partos.—Blanca, 6, 2.º

### Academia de baile

español de dos á cuatro de la tarde. Especialidad en sevillanas; lecciones á domicilio. Se enseñan niños y niñas de 7 años de edad en adelante. Burgos, 34, 1.º

### Maíz, habas y cebada

Hay grandes existencias que se venden á precios muy arreglados. Dirigirse en Santander á don Leandro Hermosilla.

### Fonógrafo

Se vende uno magnífico, legítimo Edison. Porá verse Becedo, 9, 4.º

### Ocasión

Gran surtido de paraguas desde 2 pesetas en adelante. Más barato que en fábrica.—Juan Correa, San Francisco, 11.

### Adriano de la Maza

ABOGADO

Claudio Coello, 54, pral.—Madrid

Tenedor de libros con doce años de práctica, se ofrece y garantiza referencias. Informarán en la administración de este diario. 4-2

### Ama de cría

Se ofrece una con leche de mes y medio, para criar en su casa. Compañía, 9, 3.º, Ciríaca Pradera.

### Se vende

en el pueblo de Caicedo (Valle de Camargo), una casa con división para dos habitantes, con su solar próximo, de unos 14 carros de tierra, en el sitio de Reboliar, de la propiedad de Dionisio Sampe-dro Mediavilla. A la persona que convenga dicha finca, informará don Manuel Movellán Castillo, en Cuatro Caminos, Santander. 3-2

### Banco de España

SANTANDER

Los tenedores de Obligaciones del Tesoro, vencimiento 31 de diciembre próximo, que deseen aplazar el vencimiento de ellas hasta el 30 de junio de 1893, podrán presentar los títulos en la Caja de esta Sucursal hasta el 21 del actual inclusive, á fin de que se ponga en ellos un cajetín en que se haga constar la prórroga convenida.

Con respecto á las Obligaciones que se hallan constituidas en depósito en esta dependencia ó dadas en garantía de operaciones, bastará para la renovación presentar los resguardos ó pólizas en la Caja de este Establecimiento, donde se harán las correspondientes anotaciones é imposición del cajetín.

Santander 18 de noviembre de 1893.—El Secretario, Angel Mengs.

### Banco de España

SANTANDER

Los interesados que tengan en depósito en esta Sucursal Obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas, pueden presentarse en esta dependencia desde el 21 del actual á percibir los intereses vencidos el 15 del mismo, así como el importe de los títulos amortizados de dicha clase de valores.

Santander 18 de noviembre de 1893.—El Secretario, Angel Mengs.

### El que quiera

queso de Gruyere legítimo, en «La Deseada» se vende.

### Café Cantabro

Teniendo compromisos anteriores con la empresa del teatro de San Fernando, de Sevilla, con la cual está contratado, hoy y mañana domingo dará los dos últimos conciertos en el concurrencio café Cantabro el notable cantante excentrico mister Charles Lamas.

### Se necesita

un muchacho de 15 á 17 años en la Tintorería Francesa, Peñaherrosa, 11.

## ULTIMA HORA

Recibidos desde las 3 de la mañana Madrid 18—945 n.

### Negativa

Le ha sido pedida á Aguinaldo la libertad de los frailes y paisanos que estaban prisioneros en su poder y Aguinaldo se ha negado á ponerles en libertad.

### Conferencia

La comisión filibustera de la isla de Cuba, presidida por Calixto García, marchó á Washington con objeto de conferenciar con Mac Kinley.

### Trabajos de salvamento

Parece ser que el teniente Hobson insiste en que salvará los acorazados Oquendo, Reina Mercedes, Cristóbal Colón y Vizcaya.

### Noticias yankis

Telegrafian de Londres que el Gobierno de Washington ha recibido un telegrama anunciándole que España ha aceptado las condiciones para la paz impuestas por los Estados Unidos.

rilados, de colores, y estriados para claraboyas.

Vidrieras artísticas, cocidas á gran fuego, inalterables, para iglesias, capillas y oratorios.

Se ejecutan sobre vidrio antiguo y moderno.

### ESTABLECIDO HACE QUINCE AÑOS

MAS DE

1.000 PIANOS VENDIDOS

POR

## DÓTESIO

SIN TENER NI UNA RECLAMACIÓN

CADA DÍA DAN MAYOR SATISFACCIÓN

Hay un cliente que ha comprado hasta CINCO PIANOS; dos que han comprado CUATRO; varios TRES, y muchos DOS en distintas épocas, para sus diferentes casas. ¿Qué mejor prueba puede desearse del EXCELENTE RESULTADO que dan los

### Pianos vendidos por DOTESIO

Y QUE SON SOLAMENTE DE LAS

MEJORES MARGAS CONOCIDAS?

Cada comprador de piano ó armonium tiene derecho á cincuenta palabras ó soluciones para el acertijo de la palabra X ó incógnita, con premios de 400 á 1.200 pesetas. Para más detalles pedir el Boletín de Novedades Musicales, que se remite gratis y franco de correo.

### DOTESIO, editor de música

Representante exclusivo de los tan renombrados pianos Erard y de todas las principales fábricas

ALMACÉN DE MUSICA Y PIANOS

7, calle de Wad Ras, número 7 (Plaza de Pombo). Santander

CASA EN BILBAO: 8, DOÑA MARIA MUÑOZ

Casa la más barata de España

## PLATERIA Y RELOJERÍA

Treinta y cinco pesetas, relojitos para señora, oro de ley, garantizados.—Relojes sistema Roscoff 25 pesetas; de nickel, escape cilíndrico, 10 pesetas.—Se componen relojes.—Se compra oro y plata.—Especialidad en empavonar los relojes de acero, desde 2'50 pesetas en adelante.

S. SAN FRANCISCO, 8

### Llegada

Hoy llegó á Madrid el presidente de la unión conservadora señor Silvela.

### Los temporales

De Palma telegrafian que, efecto del temporal, se han desbordado varios arroyos y derrumbado una porción de casas, arrastrando muchos ganados y árboles.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

De Valencia telegrafian que á consecuencia del temporal ha quedado destruido un puente de la rambla Carlet, y con motivo de esto los trenes están detenidos.

### Conducta laudable

Los españoles residentes en la República Argentina han girado al Presidente del Consejo de ministros 20.000 pesetas destinadas al rescate de los prisioneros en poder de los tagalos.

### Lamentaciones

El Gobierno continúa lamentándose de la campaña de la prensa, por creer que favorece la agitación carlista.

### En definitiva

Telegrafian de Washington que se cree que en la primera sesión que celebre la comisión mixta de París se aprobarán definitivamente los términos en que ha de hacerse la cesión de las islas Filipinas.

### Un telegrama

El ministro de Estado, señor duque de Almodóvar del Río, ha recibido un telegrama de París que confirma el aplaza-

miento de las sesiones de la comisión de la paz á petición del presidente de los comisionados yanquis Mr. Day.

### Telegrama secreto

El ministro de Estado ha enviado al señor Montero Ríos un telegrama acerca de cuyo contenido guarda gran reserva.

### Consejo de ministros

Mañana se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia del señor Sagasta.

### Condecoración

El Presidente de la República francesa ha concedido la gran cruz de la Legión de Honor á la Reina regente.

### Accidente desgraciado

Comunican de Nueva York que un tren de la línea de Pensilvania, efecto de la niebla, atravesó por un grupo de obreros que trabajaban en la vía, matando á 11 é hiriendo á 6.

### El viaje de los Emperadores

Telegrafian de Mesina la llegada á aquella población de los Emperadores de Alemania.

### Explosión

Un telegrama de Londres dice que en Cardiff ocurrió una violenta explosión á bordo del buque alemán Sachcen, que estaba cargado de carbón.

El buque quedó rodeado de llamas. La explosión causó heridas á muchas personas.

RICARDO.

con una bravura sin igual que rayaba en temeridad no pocas veces, ganando en breve grado sobre grado en el campo de batalla, y mereciendo ser elegido por el general como uno de sus ayudantes. En breves meses de amistad franca y comunicativa establecióse entre el general y su ayudante, interesando á éste no poco el aspecto siempre triste y melancólico del joven oficial, que no era otro que Jorge David.

Hoche adivinaba en él un corazón lastimado, una naturaleza concentrada en sí misma al pesc de su desgracia, uno de esos sufrimientos que ningún consuelo humano puede calmar.

El 2 de julio, á las seis de la tarde, Hoche llamó á su ayudante.

Dieciocho meses habían cambiado extraordinariamente á Jorge David, cuya fisonomía tenía mucho de grave y solemne, su mirada era siempre aquella mirada de águila de Jorge David, pero en ella no había un solo destello de esperanza para iluminar la frente del joven oficial, y al hablar asombrábase todo el mundo del laconismo de sus palabras.

Respecto á la parte física, Jorge David era el mismo; el pesar no había alterado su robusta constitución y era por su figura el más arrogante soldado del ejército.

El general explicó en breves palabras á su ayudante la situación en que se hallaban.

—Tengo pocas tropas—dijo—y sin embargo, no hay un instante que perder: el

ejército enemigo cuenta con 18.000 hombres, según me dicen, y es preciso evitar que su número aumente: debemos rodear, combatir, aniquilar al enemigo, antes que las tropas realistas de la Vendée y otra nueva expedición dirigida por un príncipe de la sangre, venga á robustecernos; pero no puedo avanzar sin conocer bien el país, y sobre todo las posiciones del ejército contrario. Esto os probará la importancia de la misión que voy á confiaros. Es preciso investigar el país, exponerse quizá á caer en alguna emboscada de los chuanes, pero procurar á todo trance noticias ciertas.

Jorge dio gracias por la confianza que su jefe le demostraba y se separó de él inmediatamente para hacer sus preparativos de marcha.

Llevaba consigo setecientos granaderos de la división Hubert, todos antiguos soldados de la guarnición de Mayenza, que contaban tantas campañas como años de servicio, y algunos ginetes. Esta pequeña columna, precedida por algunos tiradores que debían dar la señal de alarma y anirse á sus compañeros en caso necesario para sostener el ataque, se alejó del campo de operaciones.

Hacia quince días que David había dejado á Rennes para penetrar en Bretaña, y aunque jamás había pisado aquellos lugares, traíanle recuerdos á la memoria que le hacían muy desgraciado.

—No era en aquellos sitios donde Anita

atento oído, pero la noche pareció haber vuelto á quedar tranquila y silenciosa... Sin embargo, no se habían engañado; el silbido que habían oído era producido por los chuanes, lo que probaremos al lector presentándole dos de nuestros antiguos personajes.

Mientras Jorge y los suyos exploraban el terreno, á diez pasos de ellos dos hombres ocultos entre los arbustos les habían visto pasar; el uno arrodillado entre el ramaje, el otro casi tendido en tierra, ambos con el traje bretón, y el que estaba tendido dijo á su compañero:

—Nos hemos engañado, no son los que esperamos; son republicanos y he visto relucir las charreteras de un oficial.

—Prudencia entonces.

Durante este breve diálogo Jorge se vio rodeado de los suyos, y no queriendo detenerse por un incidente que al parecer no tenía importancia, hizo avanzar á sus tiradores, recomendándoles gran prudencia; dio orden á todas sus fuerzas de proseguir y dijo que un pistolotazo sería la señal de agruparse y del peligro.

Se adelantó con precaución, los granaderos pasaron al lado del arbusto que escondía á los chuanes, dejaron éstos pasar á la fuerza republicana, y saliendo después á campo raso, dijo uno:

—¿Y qué hacemos?

—Aunque los republicanos nos cortan el camino, fuerza es ir á donde nos dirigamos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Y DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for SUSCRIPCIÓN (Trimestre, Anual, etc.), ANUNCIOS (En 1.ª plana, etc.), ESQUINAS DE DEFUNCIÓN, and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

SERVICIOS PUBLICOS PROVINCIALES

COORREOS: General, Llegada a la Administración, a las 11:20 de la mañana. De Bilbao, Llegada a la Administración, a las 12:05 tarde. De Cabezón, Llegada a la Administración, a las 25 tarde. Ferrocarril del Norte: Trenes descendentes, Mixto número 91. Ferrocarril Cantábrico: Santander a Cabezón, Salidas a las 7:40 y 11:20 de la mañana.

Preparados oficinales DE LA Farmacia de M. Díez Solórzano. Glicerina depurativa iodurada, 5 pesetas frasco.

Compagnie Générale Transatlantique VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNIFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS. VIAJES RAPIDOS DIRECTOS!

Habana y Veracruz. Salidas el 22 de cada mes. El 22 de noviembre saldrá de Santander el magnífico vapor nombrado LA NAVARRE.

LA TOS FERINA SE CURA CON EL JARABE ANTIFERINO DEL DR. SANZ. De venta en la droguería de Pérez del Molino y Compañía.

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL O POLVOS DEL DR. KUNTZ. Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones.

EL XIR Anís Ruiz Zorrilla ÚNICO OXIGENADO. La ciencia lo recomienda como el mejor. B. L. DOMEQ Y C.ª

ESTREÑIMIENTO Almorranas, Bilis, Embarazo gástrico e intestinal, Jaqueca. TAMAR INDIEN GRILLON. Paris, 33, rue des Archives.

ACRIDUD DE LA SANGRE ROB BOYVEAU L'APPECTEUR. CLASAS DEPURATIVO VEGETAL. EL MISMO AL YODURO DE POTASIO.

¡Fuera callos! Con el BALSAMO ORIENTAL la extirpación de los callos, durezas y ojos de gallos es completa, radical.

LATOS ya sea catarral o de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura o se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU.

Brest fundeó en las aguas de Quiberon, apoderándose de la casi isla de este nombre, en la cual debían sucumbir todas las fuerzas de esta expedición.

del prudente oficial, que detuvo su caballo, prestó atento oído, armó su pistola y procuró inquirir la causa de aquel extraño chillido.

se había criado? ¿Qué había sido de ella? El capitán lo ignoraba, sin lograr explicarse aquella misteriosa desaparición del ciego y de su pupila.

Hervilly hasta disintió su autoridad suprema. Estas disensiones en presencia de las fuerzas inferiores, quitábanles autoridad y prestigio.